



PRESENTACIÓN

Debemos partir del principio de que la Mariología es una asignatura perteneciente a la Teología Dogmática, por tanto, es fundamentalmente especulativa, como lo es la Cristología, la Eclesiología o el Tratado de Dios Uno y Trino.

Más aún, para acceder al estudio teológico de la persona y de la misión de Santa María es preciso tener conocimientos previos de las otras asignaturas de la Teología Dogmática, y en especial de la Cristología, por la conexión tan evidente y necesaria que hay entre ambas materias. En efecto, la reflexión teológica sobre Santa María ha de realizarse en una **perspectiva cristocéntrica**, porque esta perspectiva responde a lo que es esencial en el ser, en la vida y en la aportación de María a la historia de la salvación. Si toda madre dice relación esencial a su maternidad de tal forma que, al concebir, su vida comienza a decir insustituible referencia a la vida del hijo, con mayor razón ha de decirse que Cristo es *toda* la vida de esta Mujer elegida para El como Madre en el más humano y pleno de los sentidos. Esto es así hasta el punto de que quien no percibe el radical cristocentrismo del pensamiento cristiano sobre la Virgen no puede comprender la justa proporción en que la Teología realiza sus afirmaciones y propone sus hipótesis en torno a las diversas facetas de la doctrina mariana.

Pero si es verdad que Cristología y Mariología están relacionadas entre sí por vínculos indisolubles, también es claro que la Mariología no puede considerarse como un «duplicado» de la Cristología, ni como un simple desarrollo de la Cristología. La verdad sobre María dice también directa referencia a la verdad sobre la Iglesia. Ella es tipo de la Iglesia y en Ella alcanza la Iglesia su más alta realización. Como Cristo se refleja en María, así también se refleja en El la Iglesia. Por esta razón, «la Mariología tiene por eso no sólo significado cristológico, sino también **significado eclesiológico**. Se puede ver en María a la Iglesia, y en la Iglesia a María. Quien mira a la Iglesia contempla a María». Con vigor describió esta unión Pablo VI: «Su esencia íntima (de la Iglesia), la principal fuente de su eficacia santificadora, ha de buscarse en la mística unión con Cristo; unión que no podemos pensarla separada de aquella que es Madre del Verbo encarnado, y que Cristo mismo quiso tan íntimamente unida a sí para nuestra salvación. Así ha de encuadrarse en la visión de la Iglesia la contemplación amorosa de las maravillas que Dios ha obrado en María. Y el conocimiento de la doctrina verdadera católica sobre María será siempre la llave de la exacta comprensión del misterio de Cristo y de la Iglesia».

Por otra parte en María se refleja como en ninguna otra criatura el misterio de Dios y de la salvación del hombre. Con formulación acertada y hermosa se ha llamado a santa María «la mujer icono del misterio». En efecto, en su persona realizó maravillas el Omnipotente en forma singular y única, y su historia es, al mismo tiempo, salvación para el género humano y arquetipo de la correspondencia del hombre a la gracia divina. Esto hace que la verdad sobre María esté también indisolublemente ligada a la **Antropología teológica**. En Ella se manifiesta el cambio que se opera en el hombre redimido por Cristo. Ella es la máxima realización y, al mismo tiempo, el más fiel reflejo, de cómo es la nueva criatura en Cristo y de cuál es la dignidad del hombre redimido en Cristo. Su santidad es llamada y ejemplar de cómo es la santidad humana; su colaboración en la obra redentora pone de relieve que la



Universidad de Navarra

salvación operada por Cristo llega hasta el punto de injertar al hombre en sí mismo, como el sarmiento en la vid (cf. *Jn.* 15,1-8), es decir, hasta el punto de darle la propia vida y convertirlo en cooperador de su obra salvadora.

Finalmente, la verdad sobre Santa María afecta también a la **Escatología**. Su Asunción en cuerpo y alma a los cielos es una referencia de primer orden a la hora de considerar el más allá de la muerte humana, la pervivencia del alma y la relación de la resurrección de la carne con el acontecimiento final de la historia de la salvación

Por lo que se acaba de exponer se puede advertir que la en Mariología inciden de una forma u otra las diversos tratados teológicos: es un punto gordiano donde convergen una riquísima concentración de verdades teológicas. Por esta razón en la Mariología se entrecruzan las nervaduras de la construcción teológica: desde las cuestiones cristológicas y eclesiológicas hasta las relativas a la antropología teológica y a la escatología. Ello hace —la observación es usual entre los teólogos— que la Mariología sea también un punto de referencia de primordial importancia a la hora del **diálogo ecuménico**.

- **Breve descripción:** Asignatura que se imparte en el Bachiller en Ciencias Religiosas / Programa de formación permanente en estudios teológicos / Diploma de teología
- **ECTS:** 2 (50 horas de trabajo por parte del alumno)
- **Curso, semestre:** 2º curso en Bachiller en CCRR, 2º semestre en todas las titulaciones
- **Carácter:** Obligatoria
- **Profesorado:** Román Sol
- **Idioma:** Castellano

COMPETENCIAS

Competencias y habilidades que el alumno debe desarrollar:

- Un conocimiento completo de aquello que la fe cristiana enseña sobre María, conforme a las pautas establecidas para nuestro tiempo en el capítulo VIII de la constitución dogmática sobre la Iglesia "Lumen gentium".
- Una comprensión de los dogmas marianos conforme a su evolución homogénea, que explique su proclamación y alcance en todo tiempo, con base en las fuentes de la revelación y las enseñanzas del magisterio, para ver como los dones recibidos por Ella se ponen al servicio de la redención.
- Una aplicación para la vida cristiana de la Virgen como Madre de todos los cristianos, a partir de la profundización teológica de su ser y de su misión asociada a Cristo, lo cual da razón de la extensa piedad mariana que se ha vivido por parte del pueblo fiel durante los siglos, y permite verla en la actualidad como "estrella de la nueva evangelización".

Objetivos de contenido:

- La Santísima Virgen es objeto de nuestra fe y así aparece en las primeras fórmulas dogmáticas, como la Madre virgen de quien nació el Verbo encarnado. Por ello interesa conocer bien el porqué fue escogida por Dios y el papel que desempeña en la vida cristiana.



Universidad de Navarra

- Por tales razones, después de un breve recorrido histórico sobre la Mariología como ciencia teológica, se estudian los dogmas marianos: maternidad divina, virginidad perpetua, inmaculada concepción y ascunción a los cielos, en su estrecha relación con la Sagrada Escritura, la Tradición y el Magisterio eclesial.
- Se completa la asignatura tratando la misión materna de María y las diferentes expresiones que adopta el culto y la devoción a la Virgen María.

PROGRAMA

Tema 1. Naturaleza e historia de la Mariología

Tema 2. La maternidad divina de María

Tema 3. La siempre Virgen

Tema 4. La Inmaculada Concepción

Tema 5. La glorificación de María

Tema 6. La misión materna de María

Tema 7. Culto y devoción a María

ACTIVIDADES FORMATIVAS

Tareas recomendadas al alumno:

- Estudiar completos los distintos apartados del manual, propuestos en cada tema en forma de pdf.
- Realizar los ejercicios y tareas que se proponen en cada tema. Suponen un máximo de 4 puntos de la nota final, aunque se obtuviera más de este valor en la suma del total de las actividades.
- Los otros 6 puntos restantes se obtienen mediante el examen al final del cuatrimestre.

Consejos para el estudio personal:

- En el apartado Programación mensual el profesor establece un ritmo de trabajo "ideal", repartiendo la carga de trabajo a lo largo de los 4 meses de duración de la asignatura. Como podrás ver, el último mes se dedica sólo al estudio para preparar los exámenes.
- El estudiante ha de respetar las fechas límite de entrega de actividades, fijadas en la programación mensual.
- El estudiante puede optar por elegir otra distribución que se adapte mejor al tiempo del que dispone. Incluso podría no entregar ninguna actividad, renunciando a 4 puntos (sobre 10) de la nota final. Para ello se hace necesario obtener un 8,33 (sobre 10) en el examen final para obtener un aprobado en la asignatura.
- Ahora que sabes que temas y actividades tienes que hacer cada mes, puedes entrar en cada tema, donde encontrarás los textos en pdf de cada tema, junto con los ejercicios y actividades propuestos por el profesor.



EVALUACIÓN

El Sistema de evaluación de la asignatura de **Mariología** será el siguiente:

1. Escala de calificaciones: suspenso (0-4,9) / aprobado (5-6,9) / notable (7-8,9) / sobresaliente (9-10)
2. La calificación final de la asignatura se obtiene así:
 1. **Evaluación continua:** 40% (4 puntos): suma de los ejercicios, exámenes parciales y actividades evaluables a lo largo de los tres meses.
 2. **Examen final:** 60% (6 puntos). Independientemente de los puntos obtenidos en la evaluación continua, para superar la asignatura será necesario que este examen esté aprobado con un mínimo de 5.
 3. **Examen extraordinario.** Para los que no hayan superado la convocatoria ordinaria, habrá una convocatoria extraordinaria **en junio** (*online*/presencial).
3. Los horarios de los exámenes se publicarán con antelación en la web del Instituto Superior de Ciencias Religiosas (ISCR).
4. Metodología de los exámenes:
 - Modalidad presencial. Bachiller en Ciencias Religiosas. Los exámenes son obligatoriamente presenciales se harán en Pamplona o en Madrid en convocatoria ordinaria. El examen extraordinario será en la sede de Pamplona.
 - Modalidad es online. Programa de formación permanente en estudios teológicos / Diploma de teología

EVALUACIÓN DE LOS EJERCICIOS

Sobre la puntuación de las respuestas, hay que tener en cuenta que se parte de la premisa de que el alumno conoce de antemano las preguntas y debe trabajar las respuestas personalmente a nivel universitario, tanto con lo que puede encontrar en el Manual como lo que indague por sus propios medios.

Por esta razón, una respuesta telegráfica o esquemática de cuatro palabras es muy diferente a otra desarrollada en cuatro líneas, y eso puede marcar la diferencia entre una respuesta aceptable a otra muy buena y completa, porque se ha enriquecido con la cita de algún autor, ejemplo o relación con la asignatura, etc.; es lo que conduce a distinguir entre una calificación de aprobado y otra de sobresaliente.

Se puede ver con alguna pregunta. Por ejemplo, si esta es "encíclica", se puede contestar diciendo que es: "un documento del magisterio", pero también se puede hacer mención a alguna encíclica reciente del papa Francisco, o citar la encíclica mariana de san Juan Pablo II, "la Madre del Redentor", de 1987, y añadir que desarrolla el tema de la mediación materna de la Virgen María.

CONVOCATORIA ORDINARIA

- Mayo

CONVOCATORIA EXTRAORDINARIA

- Junio



Universidad
de Navarra

HORARIOS DE ATENCIÓN

Tendrás a tu disposición a tu tutor para cualquier duda sobre el funcionamiento de los estudios.

Podrás escribirle a su correo electrónico iscrtutor@unav.es y te responderá en menos de 48 horas. También podrás hablar por teléfono cuando lo necesites.

BIBLIOGRAFÍA

TEXTO BASE

Bastero, J.L., Fidalgo, J. M, *Mariología*, EUNSA, Pamplona 2015. [Localízalo en la Biblioteca](#)
[Recurso electrónico e impreso]

BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA

Beato Pio IX, Bula *Ineffabilis Deus*, en H. MARÍN, *Doctrina Pontificia. Documentos Marianos*, BAC, Madrid 1954. [Localízalo en la Biblioteca](#)

León XIII, Enc. *Iucunda Semper*, en H. MARÍN, *Doctrina Pontificia. Documentos Marianos*, BAC. Madrid 1954. [Localízalo en la Biblioteca](#)

San Pío X, Enc. *Ad diem illum*, en H. MARÍN, *Doctrina Pontificia. Documentos Marianos*, BAC. Madrid 1954. [Localízalo en la Biblioteca](#)

CONCILIO VATICANO II, Const. *Lumen Gentium*, Capítulo VIII, Roma 1965. [Localízalo en la Biblioteca](#)

BEATO PABLO VI, Exhort. Apost. *Signum magnum*, Roma 1967. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- Exhort. Apost. *Marialis cultus*, Roma 1974. [Localízalo en la Biblioteca](#)

SAN JUAN PABLO II, Enc. *Redemptoris Mater*, Roma 1987. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- *La Virgen María*, Palabra, Madrid, 1998. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- Carta Apost. *Rosarium Viginis Mariae*, Roma 2002. [Localízalo en la Biblioteca](#)

MANUALES Y DICCIONARIOS DE MARIOLOGÍA

Bastero, J.L., *María, Madre del Redentor*, EUNSA, Pamplona 2009. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- *Vida de María*, Rialp, Madrid 2014. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- *Virgen singular*, Rialp, Madrid 2001. [Localízalo en la Biblioteca](#)



Universidad de Navarra

Fiores, S. de, *María Madre de Jesús*, Secretariado Trinitario, Salamanca 2002. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Girones, G., *La Humanidad salvada y salvadora*, Facultad de Teología, Valencia 1987. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Ibáñez, J., Mendoza, F., *La Madre del Redentor*, Palabra, Madrid 1988. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Ponce, M., *María, Madre del Redentor y Madre de la Iglesia*, Herder, Barcelona. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Pozo, C., *María en la escritura y en la fe de la Iglesia*, BAC, Madrid 1988. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- *María, Nueva Eva*, BAC, Madrid 2005. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Roschini, G.M., *Diccionario Mariano*, Litúrgica Española, Barcelona 1961. [Localízalo en la Biblioteca](#)

- *la Madre de Dios según la fe y la teología*, Apostolado de la Prensa, Madrid 1962. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Royo Marín, A., *La Virgen María. Teología y espiritualidad mariana*, BAC, Madrid 1968. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Schmaus, M., *Teología Dogmática. La Virgen María*, Rialp, Madrid 1963. [Localízalo en la Biblioteca](#)

Spiazzi, R., *Enciclopedia mariana Theotokos*, Studium, Madrid 1960. [Localízalo en la Biblioteca](#)